



PRESIDENCIA
DEL GOBIERNO

SECRETARÍA DE ESTADO DE COMUNICACIÓN

TRANSCRIPCIÓN

COMPARECENCIA ANTE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN DEL PRESIDENTE DE GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ, JUNTO AL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA DE COLOMBIA, GUSTAVO PETRO

Bogotá, 24 de agosto de 2022

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ

Señor presidente, gracias a los medios de comunicación por atender esta comparecencia, y desde luego también agradecer a todos los componentes del Gobierno de Colombia, como también del Gobierno de España, el trabajo previo para que esta reunión tenga, bueno, pues el éxito que todos esperamos.

Quiero agradecer al presidente Petro su cálida acogida tan solo dos semanas después de su toma de posesión. En fin, creo que nuestros países mantienen unos lazos, en fin, que queremos reforzar de carácter estratégico. Para España, América Latina y el Caribe es una zona, es una región, con un interés estratégico fuera de toda duda. Y le he transmitido al presidente Petro que va a contar con toda nuestra colaboración en este nuevo ciclo político que se abre en Colombia.

Y permítanme que exprese también mi satisfacción política y personal por algo que ha dicho el presidente Petro. Y es que por primera vez en la historia de la democracia colombiana hay un gobierno paritario. Nosotros también somos un gobierno paritario y creemos también en que la política exterior debe incorporar la perspectiva de la igualdad de género en la misma. Porque si hubiera más mujeres haciendo política, sin duda alguna, estamos convencidos, al mundo y a la política le iría mucho mejor.

En la reunión, como bien ha dicho el presidente Petro, pues hemos podido constatar la gran sintonía en el programa de gobierno de ambos ejecutivos, como es, por ejemplo, la cuestión de la emergencia climática, la defensa de los derechos humanos y, muy especialmente, la urgencia de avanzar, como he dicho antes, en la agenda de igualdad y el empoderamiento de la mujer. He transmitido al Presidente el compromiso de la sociedad ya no solamente del Gobierno de España, de la sociedad española con la paz en Colombia. Lo hemos hecho desde el primer minuto, desde el primer segundo, yo lo diría. Y nuestra intención de seguir reconociendo y apoyando todos los valientes esfuerzos que se han hecho en este país para alcanzar esa paz grande como ustedes la llaman.

Como saben, esta tarde voy a tener el honor de visitar el Museo Centro Nacional de Memoria, Paz y Reconciliación de Bogotá. Aquí está la alcaldesa.

En fin, en España sabemos muy bien también de la importancia de la memoria para construir una verdadera democracia. Porque una memoria inclusiva, centrada en las víctimas, basada en la justicia, en la dignidad y en la reparación, es indispensable para fortalecer los cimientos de la convivencia y de la democracia.



También hemos compartido nuestra visión sobre la necesidad de impulsar una recuperación económica que tiene que ser justa tras la pandemia, tras la crisis de la COVID 19, mediante la adopción de políticas públicas valientes, solidarias, en favor de las mayorías.

Hemos hablado, como bien ha dicho antes el presidente Petro, de la emergencia climática. Hemos hablado de la igualdad de género, hemos hablado de la paz, pero también hemos hablado de cómo luchar contra la exclusión social y contra la pobreza. Es un desafío que tiene Colombia y que también tiene España. Y en ese sentido, hemos podido compartir primero el objetivo del Gobierno de Colombia de impulsar esa renta básica y también la experiencia en España de la creación de ese ingreso mínimo vital de dos años a esta parte y que está protegiendo ahora mismo a más de 1.200.000 españoles y españolas.

Por eso también hemos suscrito una declaración conjunta en la que hemos plasmado esos valores que compartimos, el apoyo, como he dicho antes, inequívoco y rotundo de España, a los esfuerzos para construir la paz en Colombia, el valor de nuestras relaciones económicas bilaterales y nuestro compromiso con trabajar juntos por el concepto regional y multilateral. Creo que sería muy importante para la región, para América Latina y el Caribe y también, sin duda alguna, para la Unión Europea, el que pudiéramos celebrar en el segundo semestre del próximo año una cumbre entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe, que no se celebra desde el año 2015. No está justificado.

Creo que Europa tiene la obligación, la responsabilidad y la enorme oportunidad de estrechar lazos con América Latina y el Caribe. Y desde luego, España va a ser como lo ha sido siempre esa puerta de entrada para estrechar esos lazos entre ambos continentes.

En el ámbito de las relaciones económicas bilaterales entre Colombia y España, creo que se ha podido constatar hoy en el Foro empresarial el enorme potencial de crecimiento de sectores como el de las energías renovables, las industrias culturales, el turismo, la tecnología aplicada a la agricultura. Hemos tenido ejemplos muy positivos que han compartido algunas empresas en ese foro.

España y las empresas españolas quieren ser un socio relevante en esa diversificación económica a la que aspira el nuevo gobierno de Colombia.

Hemos hablado también de cómo el turismo puede contribuir al desarrollo económico de zonas de Colombia y en ese sentido, querido presidente, España y Colombia están unidas por unos valores fundamentales, como son también la democracia y el derecho internacional y el respeto, en consecuencia, a ese orden internacional basado en reglas.

Y en ese contexto sí quisiera subrayar – lo he hecho en el Foro Económico y Empresarial –, ahora que estamos cumpliendo seis meses desde el inicio de la invasión de Putin en Ucrania, la necesidad de lograr la paz, de que se restablezcan las fronteras, que se respete la integridad territorial y la soberanía nacional de un pueblo que ahora mismo está defendiendo eso, está defendiendo su independencia, su integridad territorial y su soberanía nacional.

En un tiempo en el que nos estamos enfrentando a desafíos globales con un elevado impacto, antes lo ha dicho el presidente Petro, como es la emergencia climática, como es también la desigualdad o la pandemia de la COVID-19, es fundamental que trabajemos mano a mano y en ese sentido España y Colombia también la Unión Europea y la región de América Latina y el Caribe podemos hacer mucho por lograr un mundo mejor.

El Gobierno de España, como saben, ha estado con la región, especialmente ante el terrible impacto que tuvo la COVID-19. En la última Cumbre Iberoamericana comprometí que España daría prioridad a la región para facilitar el acceso a las vacunas contra la COVID-19, y así ha sido. Desde entonces, España ha donado más de 21 millones de vacunas a los países de la región, pero queremos promover esas relaciones con América Latina y el Caribe, no solo a nivel bilateral, como he dicho antes, sino también a nivel europeo.

En ese contexto, querido presidente, creo que la simetría de las agendas políticas, la acción gubernamental que usted está a punto de iniciar hoy mismo, incluso con la reforma tributaria, se asemeja y mucho a los objetivos que también nos hemos marcado desde el Gobierno en España de dos años a esta parte, y creo que se pueden crear muchas sinergias, muchas coincidencias, tanto a nivel bilateral como a nivel multilateral en beneficio de nuestras sociedades.

Así que muchísimas gracias por la hospitalidad. Y de nuevo, como decía antes, le deseo el mayor de los éxitos.

Gracias, muchísimas gracias.

P. [Ingrid Karina, Red+ Noticias] Buenas tardes a los asistentes y a los presidentes. Ustedes hablaban ahorita de la paz. El presidente de España ofreció en su momento como país garante o, pues, ofrecer de alguna u otra manera a España para estos diálogos con el ELN. ¿Se tocaron esos temas? España, ¿hasta qué punto va a ofrecer su territorio o cómo prevén esos diálogos? Y, en segundo lugar, el tema de la de la lucha antidrogas. En este aspecto queremos saber si se habló de este tema y si creen que, como



Estados Unidos lo manifestaba ayer en una reunión con el presidente Gustavo Petro, la responsabilidad es compartida en este aspecto.

Presidente.- Bueno, muchas gracias, Ingrid por su pregunta. A ver, yo creo que desde una perspectiva más global, una perspectiva más internacional y no de política doméstica, si uno mira cuál ha sido, cuáles han sido las noticias sobre política internacional durante estos últimos cinco o diez años, la verdad es que hay muy pocas noticias internacionales para celebrar, y probablemente la que más inspiró la política internacional fueron los acuerdos de paz en Colombia. Y, en ese contexto, España tiene una larga tradición de acompañar procesos de paz en América Latina, desde luego desde sus inicios también en Colombia. Y, como bien ha comentado el presidente Petro, dada nuestra hermandad con Colombia, mostramos toda la disposición para poder contribuir a esa paz por la que está trabajando el nuevo Gobierno de Colombia. A partir de ahí tienen que ser las partes las que, evidentemente, decidan qué papel deba jugar cada uno de los países. Pero nosotros, desde luego, mostramos esa disposición. Y si además se hace referencia a la declaración conjunta, como ha hecho el presidente Petro, pues lo que hacemos es destacar la importancia de no escatimar esfuerzos para consolidar la paz total en Colombia.

Y lo estoy leyendo porque es tal y como está en la Declaración, promoviendo el diálogo hacia soluciones concertadas y favoreciendo el pleno cumplimiento de los compromisos contenidos en el acuerdo final para la terminación del conflicto y la construcción de una paz estable y duradera, suscrito en el año 2016, con lo cual creo que en la declaración conjunta, bueno se reconoce ese interés, esa disposición. Pero evidentemente, como bien ha dicho antes el presidente Petro, tendrán que ser las partes las que decidan encomendarnos una función u otra. Pero España, desde luego, quiere acompañar a Colombia en este proceso de paz.

P.- [Carlos Elordi Cue, *El País*] Sí, muchas gracias a los dos presidentes. Son ustedes dos presidentes progresistas. Hemos escuchado al presidente Sánchez trasladar un clarísimo apoyo a Petro desde que ha llegado a Colombia, pero ambos sufren recelos, recelos sobre todo el gobierno de Petro, recelos empresariales, resistencias. Sánchez en España habló de poderes ocultos, incluso este tema también es un asunto de agenda en España. Quería saber si han hablado de estas resistencias, de estos recelos, si de alguna manera cómo se enfrentan a ellos, cómo como lo viven los dos y cómo se enfrentan a ellos. Y para el presidente Sánchez arranca justo ahora el curso político en España con una tensión muy fuerte, una difícil votación de un decreto mañana. Parece que tienen ya los apoyos. Quería saber si es así, pero, sobre todo, ¿va a llamar usted al presidente, al líder de la oposición, para

**intentar bajar esta tensión que se augura para esta temporada política?
Gracias.**

Presidente.- Bueno, muchísimas gracias, Carlos, por sus preguntas. Yo creo que la noticia sería, si me permite, el que el principal partido de la oposición apoyara algún real decreto ley del Gobierno de España. Desde hace dos años a esta parte, estamos sufriendo, por desgracia, lo que he calificado como una oposición negacionista, una oposición carente de sentido, de sentido de Estado, porque no cumplen con sus obligaciones constitucionales, de sentido del deber.

Porque cuando estamos hablando de la convalidación de un Real Decreto Ley que sobre todo materializa el compromiso que hemos alcanzado los Estados miembros en Europa para hacer frente al chantaje energético que está infligiendo Putin a Europa, votar que no a un plan de ahorro, por cierto, reconocido y aplaudido por la propia presidenta de la Comisión Europea, que por cierto no es socialdemócrata, sino que es democristiana. Y también contraria al sentido común, porque el sentido común al final es la defensa del interés general.

Votar en contra de que en España aquellos trabajadores y trabajadoras que utilicen el transporte público no vean abonados en un 100% su billete, que me parece que va contra del sentido común, porque va contra del interés general.

Votar en contra de ayudas a un sector afectado precisamente por el alza de los precios energéticos como es el sector de transportes me parece que va contra el sentido común, porque va contra el interés general de las mayorías y así podríamos decirlo en otros muchos apartados de ese real decreto ley.

En todo caso, Carlos, usted conoce bien la política española. Siempre las votaciones son difíciles, son complejas, pero acabamos sacando las adelante. Y como dije en el debate del Estado Nación, este gobierno y yo en particular, ante cualquier encrucijada o ante cualquier disyuntiva, desde luego nosotros vamos a defender el interés de la clase media trabajadora de España. Y este Real Decreto ley, si hace algo, es no solamente materializar una obligación, un cumplimiento que tenemos con Europa de ahorro energético, sino sobre todo lo que hace es defender el interés de la mayoría social de nuestro país. Y cada cual tendrá que explicar las razones de por qué vota en contra de un Real Decreto Ley que es importante en un contexto inflacionista para la clase media trabajadora de España.

P.- [Luis Jaime Acosta, Reuters] Muy buenas tardes, inicialmente para el presidente Sánchez del Gobierno español. Una vez España esté al frente de la Unión Europea, qué puede esperar en concreto América Latina de la Unión Europea en temas tan sensibles como la migración, el intercambio comercial, la crisis climática, las luchas contra las drogas y el crimen transnacional.



Presidente.- Yo creo que Europa tiene una gran oportunidad con América Latina y el Caribe.

Desgraciadamente, la guerra de Ucrania o la guerra de Rusia en Ucrania plantea a la Unión Europea diversos retos, diferentes desafíos. Uno de ellos es el de consensuar una política exterior y de seguridad común que no hemos tenido hasta ahora de una manera tan estratégica como Rusia nos está planteando a la Unión Europea. Y en ese contexto distintos países, entre ellos España, siempre ha abogado por que Europa mire más a América Latina y el Caribe. Una región a la que no solamente España, sino muchos países europeos, ven cercana desde el punto de vista cultural, desde el punto de vista de valores, desde el punto de vista de la defensa de un orden basado en el respeto de los derechos fundamentales, a la paz, al multilateralismo, a la democracia, en definitiva.

Y con esa perspectiva y con ese ánimo, lo que va a hacer el Gobierno de España, ya está trabajando con ello, con el Consejo Europeo, con el presidente Michel, con la presidenta de la Comisión Europea, es plantear, por primera vez desde el año 2015, una cumbre entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe.

Ese es nuestro ánimo, ese es nuestro propósito. Se lo he planteado al presidente Petro y la verdad es que agradezco y mucho la actitud positiva y la respuesta positiva del presidente Petro.

Creo que es muy bueno para para Europa, también para América Latina y el Caribe, que reforcemos esos lazos. Que no son lazos, como usted bien señalaba, solamente comerciales, porque es verdad que ya existen acuerdos comerciales, algunos aún inacabados, como es por ejemplo el de la Unión Europea con el Mercosur, pero que se unen a algunas de las cuestiones que ha comentado usted en su pregunta y también el presidente Petro: la emergencia climática, donde América Latina y el Caribe, y en particular gobiernos como el de Petro, que sitúan la emergencia climática como una de las principales prioridades políticas, es algo que la mayor parte de Estados miembros de la Unión Europea comparte. También la lucha contra la desigualdad y, desde luego, una agenda de paz con un orden internacional basado en reglas.

Desde luego, Europa y América Latina y el Caribe, si algo también compartimos cuando hablamos de política internacional, es el de reforzar un orden multilateral que ahora mismo ha saltado por los aires, desgraciadamente, porque un Estado miembro que pertenece al Consejo de Seguridad y es miembro permanente de ese Consejo de Seguridad, como es Rusia, pues está violentando con esta invasión que ha perpetrado en Ucrania, saltándose uno de los principales artículos del orden internacional basado en reglas, y es el respeto a la integridad territorial, la soberanía nacional de un pueblo, como es en este caso Ucrania. Y, por tanto, yo lo veo como

una gran oportunidad, no solamente para América Latina y el Caribe, sino especialmente para Europa.

Creo que tenemos que diversificar nuestras relaciones y que América Latina y el Caribe es, creo que, una prioridad estratégica para Europa. Así lo va a plantear España en la Presidencia en el segundo semestre del año 2023.

P.- [Iñaki Aguado, Tele 5] Sí. ¿Qué tal? Buenas tardes. Como ha recordado el presidente Sánchez, se cumplen ya seis meses de la invasión rusa en Ucrania. El mundo se enfrenta a una grave crisis energética y alimentaria y me gustaría preguntarles a los dos qué respuesta puede salir de la asociación estratégica entre ambas regiones, entre Latinoamérica y la Unión Europea y en concreto al presidente Petro, me gustaría preguntarle cómo puede contribuir Colombia a una receta, a esa grave crisis alimentaria. Y en concreto al presidente Sánchez, Me gustaría saber si está en contacto con el presidente francés, con el presidente Macron, para convencerle de la vía pirenaica para el suministro de la energía al resto de Europa. Me gustaría saber si todavía esto es posible, si usted lo ve posible y si en las próximas semanas va a pedir ayuda al canciller alemán para reactivar esta solución. O de lo contrario, hay que mirar ya a otras soluciones, a otras alternativas, como una interconexión gasística entre Barcelona e Italia. Muchas gracias.

[Inaudible].

[Iñaki Aguado, Tele 5] Una cosa, presidente, porque creo que no le ha respondido a mi compañero Carlos sobre si, respecto al decreto, a la votación del decreto de mañana le va a llamar al señor Feijóo. Gracias.

Presidente.- Bueno, ya el Partido Popular ha dejado clara su posición sin siquiera llamar para fijar la posición después de ese diálogo.

En relación con sus preguntas, Iñaki. Bueno, yo creo que la primera reunión que yo tuve con el presidente Macron, con el primer ministro portugués y el entonces comisario de Energía, Cañete. Fue en Lisboa, mi primera reunión europea, no internacional, a propósito de las interconexiones. Y ya entonces le trasladé al presidente Macron la necesidad, junto con el primer ministro portugués, de acelerar esas interconexiones.

De hecho, le vine a decir algo así, si me permite la broma, que cuando él y yo llevábamos pantalones cortos, Mitterrand y el presidente Felipe González ya hablaban de las interconexiones entre España y Francia para integrar a España y a Portugal, la Península Ibérica, en el mercado energético europeo. Y desde entonces poco o nada se ha hecho.



Recordemos que estamos en un 3% de integración o interconexión entre la Península Ibérica y el mercado energético europeo. Eso es lo que nos ha llevado a ser una isla energética. Eso es lo que nos ha posibilitado también el lograr ese acuerdo importante para defender a las familias españolas ante el alza de los precios del gas que generan la electricidad con el tope al precio del gas, en la excepción ibérica.

Pero en todo caso, como bien sabe usted, la Comisión hace escasos meses presentó su programa, su proyecto REPower de la Unión Europea, donde se fijan cuáles son las infraestructuras, las inversiones energéticas prioritarias para Europa. Y entre ellas, una de ellas es evidentemente esa interconexión pirenaica entre España, la Península Ibérica, y Francia.

A partir de ahí, nosotros lo que queremos es que se financie con dinero europeo. La Comisión Europea ha planteado el que sí que se va a financiar con dinero europeo, pero si vemos dificultades para acelerar esa integración necesaria de la Península Ibérica en el mercado energético europeo, que creo que sería bueno hasta incluso también para hacer frente al chantaje energético de Putin. Usted me lo ha escuchado en muchas ocasiones decir. En España se localiza el 30% de la capacidad de regasificación de todo el conjunto de la Unión Europea, o sea que imagínese la capacidad que tenemos de ofrecer alternativas a la dependencia del gas ruso de economías tan importantes como la alemana. Y que yo agradezco sin duda alguna el interés del canciller Schulz en esta interconexión.

Pero si no se puede hacer por las dificultades que haya en política doméstica en Francia, pues evidentemente hay una alternativa que está también inscrita en este proyecto REPower de la Unión Europea, que es hacer la interconexión entre España e Italia.

Y por lo tanto lo que quiero trasladar es uno: la determinación del Gobierno de España por hacer esta interconexión; dos: el apoyo de todas las instituciones comunitarias. Desde luego, el apoyo unánime de los dos gobiernos de la Península Ibérica, de Portugal y de España; y tres: bueno, pues si no sale adelante el plan A, pues habrá que buscar el plan B. Y el plan B, pues es esa interconexión energética entre la Península Ibérica e Italia y por lo tanto una integración de la Península Ibérica en el mercado energético europeo.

Y en relación con la primera de las preguntas, creo que Europa y América Latina y el Caribe somos regiones de paz. Somos regiones que defendemos la democracia, la libertad, los derechos fundamentales, un orden multilateral basado en reglas.

Y eso es ahora mismo lo que se está poniendo en cuestión y más allá de cualquier otra consideración creo que ahora mismo, sobre todo, hay que acordarse de los

24/08/2022

millones de desplazados que hay en Ucrania, de los cientos de miles de personas que están muriendo como consecuencia de esta invasión y, por supuesto, condenar, al menos yo lo hago sin ningún tipo de matices, esta invasión ilegal e injusta, injustificada que está perpetrando Putin en Ucrania.

Y desde luego, el apoyo lo hice ayer en una videoconferencia en relación con Crimea de España y del conjunto de la Unión Europea a Ucrania.

Yo creo que después de seis meses de guerra, si algo queda claro es la unidad de Europa en el apoyo sin fisuras a Ucrania y en el rechazo y la condena a esta brutal agresión al orden internacional por parte de Putin.

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)
(Intervención original en español)